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創業非筍工 生存靠變通

履歷表記錄人生

幫人打工還是自己創
業？中國人常常被這問
題困擾。一方面想到可
自由不用受氣、擁有高
度自主；另一方面卻又

想到「創業難、守業更難」之古訓。對青年來
說，創業似乎更是講金不講心的遙遠夢想，就算
有錢，又是不是該先上車尋個安身之所才顯得更
實際？
手作人Deborah 就相信，離開舒適安全範
圍，走上創業大旅程，將自己的創意理念實踐
出來圓的不只是個夢，更是對人生一次美好的
挑戰。
Deborah一直對珠寶設計抱有興趣，數年前
在李惠利專業教育學院修讀珠寶設計課程，畢
業後隨即投身相關行業，後來希望尋找更具挑
戰性的工作，毅然選擇自己創業一手包辦。
至今，她已有5年創業營商經驗，曾於屯門
某商場經營自家製作的輕黏土飾物店及舉辦
相關工作坊。Deborah近年漸漸將事業重新
定位，除轉戰各大市集外，亦集中發展首飾
設計事業及教授銀器飾物製作，並為顧客提
供珠寶設計及鑲嵌服務。

小事影響大方向
「創業不簡單呀，首次創業就能賺取豐厚
利潤的只佔極少數，不少首次創業的青年人
還未到守業，早已損手而回。」她指，創

業猶如汪洋中的一條船，永遠無法評估有多少風險
與意外，如財務、品質控制、人手安排及場地等，
每件小事都可以影響整盤生意的大方向。
像她於屯門經營的小店，最初能賺取穩定利

潤，但後期區內經常有工程開展，塵土飛揚下商
場人流銳減，「拍烏蠅」下她不得不結束小店，
轉戰到各大市集。「我想，能靈活處理問題及面
對各種狀況，是有意創業的手作人必須的技能
吧。」

工時不比打工少
她又表示，很多人以為自己幫自己打工最無拘

無束，事實上卻是手停口停，有苦自己知。從事
手作，初期收入更見不穩定，需教授興趣班穩定
收入，「所以工時不會比打工少，當需要準備在
市集擺賣時，一天可能只有幾小時休息時間。所
以創業也不見得是一份『筍工』。」
對於有志創意的青年，Deborah建議他們必須
不斷讓自己進步，「不止是創意與技術，最好能
考取專業資格，增加與大機構合作的機會。空餘
時不妨參加一些軟性技巧工作坊，提升溝通技
巧。」以後待時機成熟，就能建立自己的品牌，
「一個品牌不單指貨物質素，亦代表了用認真及
真誠的態度面對顧客。讓顧客得到貼心服務，才
可與他們建立長遠的客戶關係。」

創業路艱辛，但Deborah深感旅程讓她成長了
不少，這些寶貴的經驗是金錢難以計算的。
大家有否興趣跟Deborah 學習飾物製作？只要

於 https://www.facebook.com/hkywcaclap 讚好我
們，並inbox我們姓名及聯絡電話，有最少5名15
歲至21歲沒有讀書沒有工作的年輕人參與，就可
開班。大家快些報名參與啦！

「今天三人吃
飯見面的目的是
什麼！」Bonnie
未坐下就質問我和

旁邊的Alice。
我和Bonnie、Alice是多年的好姊妹。
我被她的氣場震懾，慌忙答道：「Alice
相 親 了 ， 想 向 我 們 … 你 ， 報 告 報
告……」。
「相親？什麼年代？『夾八字』？丟
臉。」Bonnie朝着Alice 丟了一句。
Alice 尷尬地應着: 「舅父朋友的親戚未有
女朋友，型、俊、富，擁有自己的事業之
餘，難得又有節儉的美德。於是我媽運用她
的社會資產和交情，爭取了一個見面的機
會……要我一定去赴約。」
「他的配套這麼好，合理！說來看看。」
Bonnie 改變了立場。
這時候，Alice反而頹喪起來，「出現明顯的
期望落差。還以為自己去了『見工』。」
「哦？」
Alice繼續說：「今早我以最佳的狀態去赴

約，怎料剛坐下，他就問了我三個問題：
1. 你可以先介紹自己一下嗎？例如有什麼興
趣、長處短處等。
2. 你對異性有什麼認識呢？例如類型、相處模
式等。
3. 就你對自己和異性的認識，你會如何為自己

選擇配偶呢？」
Bonnie 忍不住笑起來，「那你『見工』最後成功嗎！？」
Bonnie她突然想起什麼，轉向我，「你服務的工作項目不
就是關於什麼事業（career）、幫人找工作之類嗎？」
我答：「替人找工作只是狹義，廣義來說是尋找人生意義，
而工作是追求人生意義的其中一種方式。」
Alice 好奇地問，「我自小的願望是做一個家庭的CEO，那

算不算有意義？」
我應着：「工作可分有酬和無酬等。無論如何，你的選擇是
否在知情和深思熟慮下的決定才最重要。反而，擇偶跟擇業過程
有很多相同點，你『筍盤』的三條考題也是擇業過程會考慮的問
題，它們強調對自己的認識和可選工作的資訊，以及抉擇的思考
能力。」
「我明白擇偶和擇業的共通面。」Alice 有點迷惑 ，「但我看
不出『八字』相親跟找工作有什麼相同點？」
「有些擇業的理論強調類型，有點像『物以類聚』的說法，例
如認為可根據性格類型選擇適合自己個性的工作，針對性格等的
測試工具就可協助了解自己。而『八字』可以說是國人其中一個用
來了解自己的工具，準確度當然有待商榷。」我解釋。
「才不理會什麼同類與否，我遇到合適的對象會投其所好。」
Bonnie說。
我答：「對呀，擇業時我們也應該持開放態度，掌握機遇，若故
步自封，可能會錯失面前的機會。」
「不要說了，餓了，先來一份魚蛋。」Bonnie向老闆招手。
「應該是叫『魚丸子』。熟悉文化潮流、社會需求和外界環境變化

等對擇業和擇偶來說也是很重要呀。」Alice鬼馬地笑了。

怎麼說呢？
很多人以為履歷表

是轉換工作時才需要
的一份文件。可是，

就正如我們每個人都在不斷地成長，我們的履
歷表也應該不時地更新，不一定等到打算要
另謀高就的那一刻才準備。即使置身的職場
沒變，但自己的工作、任務可能會有所演
進，對自己的崗位或職責或許也會有新的洞
察和體會。因此，寫進履歷表裡的，不是一
個接一個的「項目」，而是被精煉地記錄
着、一段又一段深具意義的生涯經歷；而
這些經歷，讓我們更深化地體現或認識自
己的才能、興趣、價值觀和抱負。

因應改職情況調整
此外，履歷表在羅列和描述不同的生

涯經歷時，應該就着不同的

求職情況而在寬度、深度、選材和焦點方面作
相應的調整；因為沒有一份履歷表能夠為一個
人的生涯作整全的表述。我們準備的履歷表有
不同的版本，為要忠實地展現不同面向的自
己，就正如我們的人生從來不單只有一個面向
一樣。更何況只要我們抱着好奇開放的態度，
在各種人和事的經驗裡善用當中的學習機會，
我們自會漸漸蛻變，對自己各方面的特點和潛
質也會有新的或更深的領會和了解。因此，我
們不應把自己定型，反而要讓別人通過履歷
表，從不同的角度和層面去認識我們。
履歷表更是一幅文字圖畫，繪畫着我們成長

中各個生命里程的風景。每處風景裡的經驗點
滴，成為圖畫裡絢麗生動的色彩，標示着我們
愈見豐富的人生，也給予一種滿有質感的自我
肯定。履歷表裡的風景愈枝繁葉茂，代表我們
職涯的資本愈是雄厚，都是我們經年累月、自
己一路走過來所積存的珍寶。這幅圖畫在數算

的不單是技能和成就，還有機遇和恩典。
當然，再豐碩的人生，還是不能洋洋十數頁

讓履歷表鉅細無遺地盛載着。因為在職場裡，
一個人在履歷表所展現其生涯經歷的獨特質
素，遠比其生涯經歷裡各樣項目及細節的數量
來得重要。這樣看來，履歷表又像一幅精妙的
快拍照片：我們得在有限的時間空間裡，捕捉
到一個印象鮮明、形神俱在的自己；並期望看
到的人，能被引發出一股踏破鐵鞋、眾裡尋他
的心動。
履歷表，是人生。它所涵藏的，是你那縮影

在職涯的生命故事，還有你那蓄勢待發、尚待
更多人發掘與欣賞的自己。

鳴謝：Deborah Jewellery
撰文：「賽馬會鼓掌．創你程計

劃」香港基督教女青年會
生涯規劃服務隊(香港島
及離島)
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■關綺雲
香港浸會大學社會工作系研究學人
「賽馬會鼓掌．創你程計劃」社區支援小組成員

■小店拍烏蠅就轉戰各大市集，這是創業者必須
要有的靈活變通。 作者供圖

香港中文大學專業進修學院
英文及歐洲語言課程總監

麥敬堂博士
（全球職涯發展認證培訓師）

www.cuscshd.hk

香港文匯報訊（記者 高鈺）香港大學將於下月15日舉行
第一百九十五屆學位頒授典禮，向5位香港及國際傑出人士
頒授名譽博士學位，包括港大前校長徐立之、美國國家醫學
院院長兼美國國家科學研究委員會副主席曹文凱、癌症及遺
傳學權威瑪麗．克萊爾．金、著名企業家及慈善家呂志和及
前律政司司長梁愛詩，以表彰他們對大學、社會或學術方面
的寶貴貢獻。
有關典禮將於港大陸佑堂舉行，由港大副校監李國寶主

持。5位傑出人士中，徐立之、曹文凱及瑪麗．克萊爾．金將
獲頒港大名譽科學博士，而梁愛詩及呂志和則獲頒名譽社會
科學博士。

香港文匯報訊（記者 姬
文風）在部分人炒作下，繁
簡字爭議繼續在學界發酵，
連大專院校亦捲入有關風
波，引發罵戰。浸會大學學
生會前日因校內飯堂張貼一
張只得數十字的簡體字通
告，煞有介事地向管理飯堂
的泛亞飲食（香港）發公開信，聲稱「不少本地生未能看懂
簡體中文」，質疑飯堂「犧牲大部分本地生利益以作遷就少
（小）部分同學」，要求立即移除相關通告，並保證不會再
有同類事件發生。有關公開信疑引起內地生不滿及反擊，昨
於校內民主牆貼文（見圖），反諷指用簡體字的會員看不懂
該公開信郵件內容，要求學生會退回會費。
教育局早前的課程諮詢文件，在背景資料部分提到，為擴

闊閱讀視野，學生在掌握繁體字後亦應具備「認讀簡化字」
能力，有關內容與14年前的諮詢文件相同，但卻仍被炒作及
扭曲成「取代繁體字」，引起爭議。至近日浸大學生會繼續
挑起有關矛盾，該會前日在社交網站發公開信，指有同學發
現校內飯堂門外張貼以簡體字書寫的通告，對管理飯堂的泛
亞飲食（香港）表示質疑。

惹內地生不滿反擊 要求退會費
該公開信聲稱「不少本地生未能看懂簡體中文」，認為有

關做法「使人不得其解」，批評泛亞飲食「若犧牲大部分本
地生利益以作遷就少（小）部分同學，此舉無疑有捨本逐末
之嫌」，又要求立即移除相關通告，保證不會再有同類事件
發生，並以挑釁字眼指「留意誰才是香港的當家，以免日後
引起本校更大的負面迴響」。
上述公開信並以學生會通訊的形式電郵廣發予校內學生，

疑引起內地生不滿及反擊，昨有人於浸大民主牆貼出簡體字
句，反諷指「用簡體字的會員看不懂你們（學生會）的郵件
發的都是什麼鬼」，要求學生會退回會費，有關貼文再引發
另一輪罵戰。

批飯堂簡體字通告
浸大學生會掀風波

陳繁昌昨日聯同多位副校長主持新春傳媒茶敘，宣
佈今年科大口號「敢創未來」，同時分享未來發

展大計。他特別提到，科大自創校以來一直重視推動創
新科技，適逢今年施政報告大力投資及鼓勵大專院校發
展中下游研究，深信有助大學發展，「科大將確立可持
續發展、機械人製造、大數據、設計與創新，以及公共
政策為5大發展方向，每個範疇都會增設研究所及增聘
最少5名教授。」
首席副校長史維補充指，配合跨學科領域校方亦會最

少增聘20人，因此合共增聘最少45人，以推動大學的
教學及研究發展。

增建宿舍演講廳
為進一步提升校園創新科技氣氛，陳繁昌指，校董會
已同意興建創新大樓，讓企業、研究所和學生在新設施
內共冶一爐，建立良好溝通模式。校方目前已為大樓選
址，業界對有關意見亦表示歡迎，只要募集到足夠捐款
即可動工。副校長（行政）賀致信則提到，科大將有一
系列建設，包括位於將軍澳宿舍即將落成，另外亦有可
容納440個宿位的研究生宿舍，及可容納1,000人的大
型演講廳即將開始興建，未來亦計劃在清水灣增設可容

納1,200名本科生的宿舍。
施政報告中除了提倡高等院校發展創新科技，亦設立
了「一帶一路獎學金」，鼓勵沿線學生來港讀書。陳繁
昌指科大作為國際型大學，早在政府推動有關政策前已
有招收世界各地優秀學生，而香港的院校招收「一帶一
路」地區的學生，亦有助港生了解不同國家的經濟及文
化，對學生而言亦有裨益，因此會盡量配合。
因應社會上有關議題的爭議聲音，史維認為「科大要
做到真正全球化，不能只聚焦歐美地區，也不宜把招收
『一帶一路』學生當成政治性議題，而是對學校有益的
健康性發展」，相信此舉有助本地生開闊眼界，對「地
球村」有更深體會。

邀25名家開講座
科大副校長兼25周年校慶籌委會主席翁以登則表

示，有關25周年創校紀念的慶祝活動長達一年半，為
對應「25」的紀念數字，校方會邀請25名在不同領域
有重大貢獻的名家到科大開設講座，跟學生分享經驗心
得，又鼓勵學生自願參與25小時社區義工服務，幫助
他人。另外，科大將定於6月19日舉行盛大晚會，邀請
校友及世界各地高等院校的校長出席，共同慶祝盛典。

香港文匯報訊（記者 姜嘉軒）

踏入25周年紀念的香港科技大學

昨日舉行新春傳媒茶敘，校長陳繁

昌公佈未來5年的發展大計，確立

可持續發展、機械人製造、大數

據、設計與創新、公共政策為5大

發展範疇，每個範疇都會設立研究

所及增聘最少5名教授，連同因應

跨學科發展再額外增聘20人，一

共增聘最少45人。為提升校園創

新科技氣氛，校董會也通過興建一

座創新大樓，現正積極對外募款。

此外，科大又會鼓勵學生自願參加

25小時志願工作，慶祝之餘不忘

服務社群，與眾同樂。

■■科大校長陳繁昌科大校長陳繁昌（（中中））昨日聯同一眾管理層主持新春昨日聯同一眾管理層主持新春
傳媒茶敘傳媒茶敘，，並公佈科大未來並公佈科大未來55年發展大計年發展大計。。 科大供圖科大供圖

■■科大管理層切蛋糕慶祝科大科大管理層切蛋糕慶祝科大
成立成立2525周年周年。。 記者姜嘉軒記者姜嘉軒 攝攝


